

## Temas de Actualidad

Los últimos datos que poseemos de las elecciones de Vocales del Tribunal de Garantías, dan el triunfo a la candidatura de derechas, presentada por el Partido Radical y apoyada por monárquicos y comunistas. Estamos satisfechos, porque como siempre, todos nuestros afiliados han cumplido disciplinadamente sus deberes. «La Voz», órgano de los radicales, mintiendo una vez más, al hacer el comentario del triunfo obtenido, señala que en Hinojosa y Santaella, habiendo mayoría socialista, consiguieron empatar en el primero y triunfar en el segundo. Por ser cosa de vital interés para nuestro Partido desmentimos de una manera rotunda esta falsa información. El Ayuntamiento de Santaella se compone de doce concejales, y lo forman cinco monárquicos, cinco socialistas y dos radicales. Hemos obtenido cinco votos de nuestros camaradas. Por ello queda demostrado que ni uno solo de nuestros compañeros faltó a nuestra disciplina. En Hinojosa del Duque la minoría socialista se compone de ocho camaradas; votaron siete, impidiendo hacerlo a otro compañero por encontrarse gravemente enfermo. No creemos que cuenten como socialista al alcalde, señor Carrasco, que fué expulsado de nuestras filas, por no responder su conducta en el Municipio a nuestros ideales. Aunque lo pretenden estos republicanos, queda demostrado que los socialistas cumplieron unánimemente con sus deberes. Si los demás partidos de coalición gobernante hubieran actuado igualmente, tenemos la seguridad que habrían sido derrotadas las derechas.

Poseemos informes de Posadas y Espiel, donde concejales pertenecientes al Partido Radical Socialista y Acción Republicana respectivamente, votaron la candidatura de derechas. Por otra parte y como botón de muestra podemos citar a Villafranca, donde existe mayoría comunista, y, sin duda, respondiendo a su capacidad revolucionaria, votana Taltafull, ex-gobernador fracasado, y no lo hacen a favor de la candidatura socialista, posiblemente por estar incluido el compañero Pedrosa, traductor de la mejor obra de Carlos Marx «El Capital». Los comunistas españoles, hoy como ayer, estamos cansados de decirlo, son una fuerza desbalzada y orientada hacia la derecha. Cuando las fuerzas conservadoras plantean el tema de derechas o izquierdas, ellos, sin titubear, se deciden por la derecha. ¡Vaya postura revolucionaria! Esta elección nos demuestra que en breve solo habrá dos partidos frente a frente, socialistas y antisocialistas. Sobre la marcha esperamos los acontecimientos, se-

## Semana Política

# Comentarios electorales y humorismo español

Los comentarios de la semana giran sobre las elecciones del domingo para el Tribunal de Garantías.

Hay interpretaciones, referencias y detalles para todos los gustos. Y naturalmente, la nota esencial y característica de la jornada, la constituyen el pretendido triunfo de los radicales y de los agrarios; triunfo que si a ellos les convence a nosotros ni nos admira ni nos pasma, porque «estamos en el secreto».

Una cosa queda evidente, subrayando sin equívocos todas las apariencias; y es, que en todas partes, como en Andalucía y como en Córdoba, a la hora de la verdad los diferentes grupos políticos borran todas sus diferencias convencionales, para ponerse de acuerdo frente a nosotros los socialistas. El domingo, en la inmensa mayoría de los Ayuntamientos de España, los republicanos de todos los matices unieron sus votos más o menos descaradamente. Y hubo—¿cómo no?—lugares donde esta unión acompasó las resoluciones, hasta de acuerdo con agrarios y gentes de derechas.

En resumidas cuentas: estas elecciones de menor cuantía nos han demostrado, una vez más, que nosotros no podemos ni debemos contar más que con nosotros mismos.

Tampoco faltó la nota curiosa de los revolucionarios, que por ir contra los socialistas no han tenido inconveniente en unir sus votos a radicales y agrarios. El caso de Córdoba no es solo. Y en Córdoba, ya sabrán todos, cómo terribles comunistas han votado en algunos pueblos la candidatura radical, aceptada con complacencia de otra parte por conservadores, progresistas y Acción popular.

Para estos comunistas que nos estilamos por aquí, la consecuencia marxista consiste, por lo visto, en unirse a cualquiera, con tal de ir frente a los que, en todo instante, somos tratados como traidores.

Y el rasgo aún más importante de esta acción lo ha constituido el nombramiento para vocal, en franca lid electorera, del señor March y Ordinas, el de los contrabandistas y el de los «negros negocios de alta mar».

En el extranjero, cuando lean las campañas de Prensa contra el Gobierno, y cuando comenten las

vibraciones de la opinión, que aparece indignada por la inmoralidad de los gobernantes, creerán sin duda, que aquí los ciudadanos son un dechado de virtudes. Supondrán que aquí se protesta con energía contra los abusos del poder y contra los hombres que viven a costa de ellos, porque cada español lleva dentro un cañón y siente en su alma el ardiente estímulo crítico de la probidad y la rectitud.

En el extranjero no podrán darse cuenta de que todas esas campañas son una broma, y que todos esos movimientos de opinión no pasan de un inocente entretenimiento con el que los españoles desocupados suelen distraer sus ocios.

Aquí nadie se siente alarmado por inmoralidades; por lo que se siente la gente alarmada es porque el no cometerlas o el no achacarlas a los demás, puede ser un signo de decadencia. En realidad, los españoles preferimos estar gobernados por contrabandistas y ladrones. Y si algún día, por error o por tontería, a un gobernante le da por ser honrado, tenemos buen cuidado en disimular el caso achacándole los peores delitos.

Y si no, véase como a la hora de la verdad recobramos nuestro carácter. Los mismos periódicos y las mismas gentes que hablan mal del Gobierno, diciendo que los ministros son sujetos presidiarios, muestran su alborozo en estos días por la elección para un alto cargo de un contrabandista. Y muchos españoles sentirán la pesadumbre de no haber podido tener la suerte de los concejales mallorquinos, para dar sus votos a March.

¡Este es nuestro carácter español! Hablamos mal del Gobierno de la República, pero sin malicia, sin intención. ¡Si a nosotros se nos da un bledo de las inmoralidades!

Todo es puro humorismo. Hasta los terribles revolucionarios que dicen que el Gobierno es un tirano, serán capaces cualquier día de proclamar las altas dotes de gobernante de Martínez Anido, o la pureza administrativa de un Cruz Conde.

Gabriel Morón

Madrid.

## Temas de nuestro tiempo

# En torno al origen del fascismo

Todos hablamos con frecuencia de la crisis moral de nuestra época—crisis ciertamente dramática y angustiosa—con un dejo petulante, como si se tratara de algún acontecimiento imprevisto, nuevo y original. En realidad no hay nada de eso. Se trata simplemente de la manifestación actual de un proceso milenar: el proceso misterioso de la incesante elevación del valor de la personalidad humana. En el hondón más hondo, todos los problemas que hoy la humanidad tiene planteados se entroncan con ese, que es, evidentemente, el problema básico que los hombres han de resolver. Es decir, el problema de la inserción del individuo en la sociedad con el mínimo sacrificio de

guros de que la clase trabajadora seguirá al Partido Socialista, para derribar para siempre el régimen capitalista y acabar con esta farsa representada por los extremistas de ambos sectores.

sus libertades, o si se quiere de su originalidad. Y ya sabemos que, fuera del Socialismo, no existe escuela política alguna que lo plantee honestamente y con todo su alcance.

También el fascismo, claro está, se entronca con el problema general humano. Pero, dejando a un lado sus causas de raíz más vieja y profunda, y mirando sólo aquellas que han determinado su incidental eclosión en nuestros días, hay una que se destaca por encima de todas: la anarquía económica a que, en

menos de un siglo, se ha visto conducida la sociedad moderna por el desarrollo fabuloso de la técnica y del industrialismo en régimen individualista. La guerra europea fué la culminación terrible y fatal de la anarquía capitalista, y con la guerra vino todo lo demás.

La conflagración mundial no hizo otro cosa que poner al descubierto el íntimo desequilibrio funcional de la sociedad—este trágico malestar de nuestro mundo—por el desacuerdo existente entre los derechos naturales que el Estado reconoce teóricamente al individuo y las leyes económicas inexorables que le niegan los instrumentos indispensables para poder hacerlos efectivos. Es decir, la terrible antinomia entre el Espíritu y la Técnica o, si se quiere, entre el orden moral y el orden material, o bien, todavía, entre la Cultura y la Civilización.

Así nos hallamos ahora ante la doble crisis—moral y material—más tremenda que jamás vieron los siglos y que amenaza, nada menos, con el hundimiento de la vieja civi-

(Continúa en 4.ª plana).

(Continúa en 4.ª plana).

## Nota Sindical

No sólo hemos de recoger en esta nota el movimiento sindical de los organismos obreros. Ha tiempo, cuando éstos no reflejaban un peligro inmediato para los intereses patronales, las clases adineradas, los poseedores de la riqueza, sobre todo los dueños de la tierra, no concebían que los trabajadores pudieran hacer tambalear sus posiciones, y ponerlos en riesgo inminente de ser apabullados como clase dominante.

Mofábanse de los trabajadores, de sus organizaciones obreras y, especialmente, de sus dirigentes, si éstos eran socialistas. Los de otras tendencias ideológicas—ni aun para reirse de ellos—, no les preocupaban. Así, los obreros habrían de consumirse en su propia salsa.

Pero la labor perseverante, tesonera de los convencidos de que sólo la acción colectiva continuada, con la vista fija en el objetivo: la emancipación de la clase trabajadora; pero mejorando sobre la marcha las condiciones de trabajo y salarios, hizo que los obreros asociados adquiriesen los conocimientos precisos para perfeccionar a diario el instrumento formidable de defensa de sus intereses y de ataque simultáneo a los privilegios de la clase burguesa.

Así han transcurrido años, debatiéndose los organismos obreros entre éxitos y fracasos, por medio de sus huelgas, ya que su acción colectiva, débil por su número y escasa de capacidad política, habíase circunscrito a la lucha en el terreno económico contra los patronos que ejercían directamente la explotación de los obreros.

Pero crece la organización de los trabajadores; aumenta su conocimiento de lo que representa en los valores sociales; dándose cuenta de que la burguesía tiene en sus manos, no sólo los instrumentos de explotación directa de los obreros, sino los de dominación de la economía en general y los resortes del Poder Público, que legisla y gobierna, e impone sus interpretaciones de las leyes, favoreciendo siempre los intereses de la clase patronal, y es entonces cuando los trabajadores, simultanean la acción sindical con la acción política y llevan sus representantes a los organismos del Estado, Ayuntamientos, Diputaciones, etc., y muy recientemente, la más fuerte minoría al Parlamento; y hasta ha tomado participación directa en el Gobierno de la nación.

Su incorporación a la vida política ha producido, como no podía menos, la promulgación de leyes protectoras del trabajo, constitución de organismos para la aplicación de aquéllas, y la incorporación de un regular número de represen-

# La Vida en los Pueblos



De nuestros correspondientes).

## Pozoblanco

La Sociedad Obrera Gremial de esta localidad, saliendo al paso de un atropello más de los muchos que cometen los cerriles y forajidos caciques, protesta enérgicamente por los sucesos ocurridos en Miajadas, donde por manos cobardes y criminales han sido asesinados unos obreros por el único delito cometido de aguantar resignados el hambre.

Pedimos del Gobierno un enérgico castigo, ya que es hora de que resplandezca la justicia que el pueblo ansa, de lo contrario el pueblo se encargará de cumplirla.—*El secretario.*

## Albendín

La crisis de trabajo en esta localidad adquiere grandes proporciones. Los trabajadores están cansados de sufrir y es preciso que por quien corresponda se tomen medidas enérgicas para buscarle a este problema solución en parte.

La burguesía cada día está más envalentonada y pretende rendir a la clase trabajadora por el hambre. Para ello no cuentan estos ilusos que los obreros que seguimos abrazados al Socialismo no estamos dispuestos a morir de hambre; preferimos y así lo haremos si las circunstancias lo exigen, morir peleando antes que aceptar una muerte cobarde.—*C.*

## Castro del Río

Recientemente han celebrado un mitin los anarcosindicalistas de esta localidad, que según la convocatoria repartida, anunciaban hacer afirmaciones anarquistas en el citado acto. Ocurrió, como siempre, que la única misión que estos obreristas realizan es la de combatir al Socialismo, calumniando e insultando a los hombres más significados del mismo. Con ello lo que hacen es estrecharse con la burguesía para ayudarles en la misión entendida contra el Socialismo. No le hemos oído nunca como corresponde a un organismo de clase, qué ha de ser en el futuro el programa a

## A LAS SOCIEDADES OBRERAS CAMPESINAS

Los Reglamentos para Arrendamientos Colectivos los puede confeccionar a un precio módico la

IMPRESA F. MÁRMOL

D. Alonso Aguilar, 4

(Torre de San Hipólito)

Tel. 1576.—Córdoba

realizar si como dicen son revolucionarios, a no ser que esto lo dejen para estudiarlo posteriormente, lo que será más fácil, y como estos líderes conocen lo utópico de la idea que propagan no se preocupan del porvenir.

Si el régimen capitalista no tuviera más enemigos que la C. N. T. y la F. A. I. podía estar bien tranquilo de que jamás perdería el predominio que actualmente ejercen sobre el pueblo. El anarcosindicalismo de nuestro país parece no haberse enterado de los acontecimientos mundiales y por ello sigue aferrado como en sus primeros tiempos a procedimientos y tácticas fracasadas y con las cuales lleva al elemento obrero a luchas estériles y posteriormente al escepticismo. La clase trabajadora, con las experiencias de su actuación, cada día en mayor número engrosa en las filas del Socialismo para batir de una vez a la clase burguesa y llegar a una Sociedad sin clases.—*A. Jiménez.*

## La Carlota

Todavía la clericalidad de este pueblo ejerce coacciones con aquellos obreros de significaciones izquierdistas que realizan actos civiles. El obrero Juan Ortiz tuvo la desgracia de perder un hijo suyo, y como pretendiera darle sepultura civilmente, su patrono, que fué alcalde en la monarquía y en la U. P., le amenazó con despedirle, igualmente a un hijo y a un hermano que en la casa trabajaban. En todo esto intervino el cura de este pueblo, que vulgarmente se le conoce por «Tomasín». A este cura trabucario no le importa el dejar desamparados y en la miseria a una familia obrera, con tal de que su amo, el cacique, obtenga una satisfacción.

¿Cuándo va a dictarse una ley que castigue a estos católicos empedernidos, cuando por la fuerza impiden realizar libremente sus actos a los republicanos? Creemos es preciso, urgente, pues si las cosas continúan así no debemos de mirar en medios para acabar con toda esa farsa que se dice es perseguida por la República, demostrándose claramente que es lo contrario.

## Palma del Río

El Ayuntamiento de esta localidad, todavía como en los buenos tiempos de la monarquía, sigue en manos de los caciques, antes de la U. P. hoy titulados republicanos. Algunos de ellos vienen simplemente a las sesiones a hacer oposición a todos aquellos asuntos que redundan en beneficio de la clase trabajadora. Hay concejal que sin estar vecindado en la localidad sigue desempeñando el cargo sin tener para nada en cuenta lo que dispone la Ley Municipal para estos casos. El señor Calvo León, con domicilio en Córdoba, y otro concejal de su minoría, domiciliado en Lora del Río, sin que nadie les molestara, siguen ostentando los citados cargos. Desde luego a quien culpamos de todo esto es al alcalde actual, que siendo obrero des-

conoce en absoluto lo que es su función y se allana a consentir esto seguramente por ignorancia; por ello desde CÓRDOBA OBRERA le llamamos la atención para que subsane esta trasgresión de ley, de lo contrario trasladaremos la denuncia a donde corresponda.

Atravesamos una gran crisis de trabajo, y, sin embargo, existiendo en construcción un camino vecinal y cuya cantidad de consignación para su presupuesto se encuentra en la Diputación provincial a disposición del Ayuntamiento, este organismo no hace nada para comenzar estos trabajos, no importándole las miserias que está pasando la clase trabajadora, las cuales podrían ser aliviadas, en parte, con la realización de estas obras.

La organización obrera de la Unión General de Trabajadores es constantemente perseguida; lejos de amilanarnos nos da fuerza, cada día con más intensidad. Para en las próximas elecciones barrer toda esta podredumbre que desde el Ayuntamiento dirige los destinos del Pueblo.—*C.*

## Villaviciosa

### Política burguesa y proletaria

Destaquemos ambas clases públicas, enjuiciémoslas con la objetividad que en el Partido Socialista se acostumbra, sin intención de menoscabo, pues como queda dicho de antemano, la imparcialidad en la exposición o en el examen no es un hecho insólito, si bien es característica nuestra por condición y táctica. Con frecuencia, espíritus contagiados por el confusionismo existente, enmarañan con asertos, más o menos equivocados, las teorías de las diferentes situaciones políticas. Abundan estos términos con perjuicio para la clase proletaria y principalmente por la que torpemente se denomina apolítica, la que ha hecho madurar en su conciencia la indiferencia y el alejamiento de la administración pública.

El Estado siempre ha sido una plataforma donde se asentaba la clase capitalista, ayudada por militares y religiosos. La situación individualista de los sectores apolíticos también les servían de base para sostenerse.

Frente a todo esto estará siempre nuestro criterio, reconociendo que de la actuación política pueden conquistarse grandes ventajas para la clase trabajadora. Nuestro deber es llevar a nuestras filas al elemento obrero para que cooperen con nosotros, para acabar con el predominio burgués existente en la actualidad. El obrero ha de llevar a cabo la misión histórica que se le tiene encomendada, realizando una labor específica para conquistar más prontamente sus aspiraciones. La burguesía ve con agrado que el elemento obrero milita en Sindicatos autónomos o apolíticos, por el contrario tiembla cuando lo hacen en organismos de influencia socialista.

Somos políticos, lo proclamamos así para darle otro carácter, para limpiarla de las infecciones ingeridas por la burguesía. Queremos que despierte en el obrero su conciencia para que intervenga di-

rectamente en todos los organismos públicos, para que controle las leyes que a él mismo le han de aplicar, en tanto la clase trabajadora no disponga del ejército necesario para aplastar de manera terminante a la burguesía y con ella su dominación imperante e implantar un régimen de justicia y de paz como es el Socialismo.—*J. Alcalde.*

## Puente Genil

### Estrechando el cerco

La situación social en el campo empeora. La vida desesperada de los obreros es ya una tragedia constante. No trabajan y no comen y como no comen, sus cuerpos, faltos de substancia y de energía, dan la impresión de un cadáver o de una multitud de cadáveres que deambulan sin cesar por todos los pueblos.

La poca alma que les queda cualquier día se les acabará de salir por la boca, como escribió una vez Samblancat.

¿Durará mucho este suplicio proletario? Cualquiera lo sabe. En ello va tanto la maldad de la burguesía negando todo medio de vida, como la resignación de los obreros que poco a poco se van dejando morir de hambre.

En Madrid, Badajoz y Sevilla, hace poco la clase patronal ha celebrado rebombantes y «magnas» asambleas para extender, una vez más por toda España, sus gritos de protesta contra los Jurados Mixtos, la ley de Términos municipales, el ministro de Trabajo, el predominio de las organizaciones obreras y, en una palabra, contra la República, que odian de una manera feroz. También en estas asambleas se han creído con razón sobrada, para pedir ayuda económica porque su situación es desesperada en demasía, debido a que los obreros se lo llevan todo con esos jornales abusivos que ganan.

En esta «halagadora» disposición de ánimo se hallan los patronos españoles para ayudar a que esa lucha de clases que ellos llaman producción socialista y que combaten tanto, por perturbadora de la paz social, se reduzca a su mínimo valor, resolviendo adecuadamente cuantos conflictos surjan entre ambas partes.

La clase burguesa continúa envidiosa con el inmenso poder que tenía en la monarquía y por nada está dispuesta a ceder un paso. Para la clase patronal no hay más justicia que aquella que se haga a su satisfacción; si no se deja que haga lo que le dé la gana se considera atropellada; si no puede tener a los obreros trabajando doce y catorce horas diarias por ocho o diez reales, dice que éstos se lo llevan todo y acaban con la economía particular; si no pueden estar en continua juerga y francachela, se consideran unos desgraciados que se han quedado sin capital por dar trabajo y pagar sueldos elevadísimo a gente que no quería hacer nada.

Así, abrazada a esta creencia falsa y absurda, la clase patronal va estrechando cada día más a la clase obrera, hasta que provoque con su actitud cerril esa rebelión loca y desenfrenada que quiere

achacar a las propagandas socialistas, y entonces sí que les va a tocar el Gordo de Navidad y va a saldar la cuenta de una vez.

Esas legiones de obreros famélicos que ya sólo pasean por las calles los huesos, el pellejo, y un espectro horrible de lo que fueron, mientras vivan no deben perder la masculinidad ni humillarse, así una vez triunfarán sobre los que hoy los patean.—*Justo Deza.*

## GESTIONES DE NUESTROS DIPUTADOS

### La aplicación de la Reforma Agraria en Córdoba

«El Socialista» del día 6 daba cuenta de una gestión realizada por nuestros representantes en el Parlamento, cerca de la dirección de Reforma Agraria, en los siguientes términos:

«Los diputados socialistas por la provincia de Córdoba han celebrado una entrevista con el director de Reforma agraria, en la que se ocuparon de la forma en que ha de aplicarse dicha Reforma a las fincas a que afecta y cuya incautación se halla en vías de llevarse a la práctica.

Dichos diputados hicieron referencia a las características especiales que ofrece el problema en dicha provincia y a las que ha de atenderse la aplicación de la Reforma, en consideración a métodos de explotación individual y colectiva y a distintas razones técnicas y sociales que han de tenerse en cuenta para el mayor rendimiento y eficacia.

Hablaron también de casos concretos de fincas incluídas en la explotación pertenecientes a la extinguida grandeza y de otras cuyo estado jurídico se halla en litigio, recibiendo del señor Terrer la favorable impresión de que, tanto en unas como en otras, se aplicarán rápidamente las medidas necesarias, con el propósito de hacer ver a aquella parte campesina que se halla en paro forzoso, dentro, claro está, de las posibilidades, el esfuerzo que pretende realizar, tanto el ministro de Agricultura como la Dirección de la Reforma Agraria.

El señor Terrer se mostró entusiasmado de las coyunturas tan favorables que ofrece Córdoba para la aplicación de la Reforma Agraria, y se mostró complacido de la aportación que dichos diputados han de llevar a las resoluciones del Instituto, mediante asesoramientos e iniciativas que, como concedores del campo cordobés, han de aportar.

Dichos compañeros salieron complacidos de la entrevista.»

## Para Sociedades

Libro de Actas.....	4'50
Libro de Socios.....	6'00
Libro de Contabilidad.....	4'50
Libro de Cotización.....	6'00

Todos de 100 hojas, tamaño 22 por 31, buen papel y sólida encuadernación

## Librería LUQUE

Gondomar, 17.—Córdoba

## En la Casa del Pueblo

## Importante mitin de afirmación socialista

El anterior domingo, a las siete y media de la tarde y con el patio de la Casa del Pueblo totalmente lleno de obreros, dió principio el anunciado acto de afirmación socialista organizado por la Juventud.

El camarada Francisco Melgarejo, que preside, explica los motivos del acto y cede la palabra al compañero

### Francisco Velasco

Este comienza su charla dando las gracias a la Juventud por la distinción que le hace al traerlo a la tribuna. Hace un análisis de la legislación que hay en el actual Código, donde únicamente se habla de «amo» y «criado» y la diferencia entre éste y la que se está legislando por el Gobierno de la República, sobre todo las que dimanarían del Ministerio del Trabajo. Se extiende en conceptos sobre la lucha de clases internacional, y termina alentando a las Juventudes para que las leyes que se han dictado desde el Ministerio de Trabajo se hagan llegar hasta los pueblos.

### José Medina

Este, después de explicar el porqué sube a la tribuna—por enfermedad del compañero Linares—, empieza diciendo que va a continuar donde terminó hace dos domingos, preguntando: ¿Qué pasaría en el Ayuntamiento?, ¿quién sería alcalde? Señala los permisos solicitados por el señor Cruz Ceballos, los que considera huidas vergonzosas por la no presentación de las solicitadas cuentas de la Secretaría particular. Las tropelías y anomalías de la política radical, amparada por la monárquica con careta conservadora, llega hasta lo ya descubierto y lo que se descubrirá. Explica el nuevo caso de otro radical, Ortiz Villegas, en un decomiso de pan, y lo considera una estafa a los intereses del pueblo.

Para la presidencia de la Alcaldía—agrega—se están haciendo muchas y muy variadas gestiones, en particular, por el representante de la minoría conservadora. Resultaría, al llegar a buen término éstas, que sería alcalde el que salió a la cola de las elecciones en el escrutinio de Abril. Hay otros que miran el puesto de alcalde como trampolín ambicioso para ocupar altos cargos.

Termina censurando la sucia administración de los Ayuntamientos mangoneados por los radicales. (Fue muy aplaudido).

### Francisco Azorín

Comienza aplaudiendo a la Juventud Socialista por la celebración de estos actos dominicales, que hacen llegar hasta los jóvenes la labor del Partido.

Dice, que aun cuando la propaganda oral no es tan efectiva, ya que nunca queda en el pensamiento el total de lo expuesto desde la tribuna, desde luego algo queda; y aconseja a los jóvenes que en sus

# El Primer Congreso de la Federación Provincial de Juventudes Socialistas

## Las sesiones

Con gran entusiasmo se ha celebrado en Belmez el primer Congreso ordinario de la Federación Provincial de Juventudes Socialistas.

La Juventud local adornó magníficamente el local, colocando en la presidencia dos retratos de los camaradas Pablo Iglesias y Manuel Fraile, como recuerdo a la gran labor desarrollada en aquella cuenca minera, sembrando la idea socialista, que tanto arraigo tiene allí, pudiendo afirmarse que es por su organización y disciplina lo mejor de nuestra provincia.

Asistieron 27 Delegados en representación de varias secciones, habiendo dejado de enviar algunas representaciones por impedirse la difícil situación económica que padecen actualmente. Las Juventudes de Belmez y Pueblonuevo, además, enviaron representación femenina. Por el Comité Nacional, asiste el compañero Felipe García.

El compañero Sánchez Carretero, presidente de la Federación abrió la sesión, saludando a los congresistas en nombre de las organizaciones locales, señala cual ha sido la actuación de la Ejecutiva durante el tiempo de su mandato. De manera certera trata de lo que debe ser la actuación de las Juventudes en el presente y aconseja que por encima de toda pasión se pongan siempre los intereses generales del Partido Socialista.

Para la Mesa de discusión se nombró a los siguientes compañeros: José Calvo, presidente, de Belmez; Marcelo Habas, vicepresidente, de Peñarroya; Manuel Castro, secretario, de Córdoba, y Dionisio Palacios, vicesecretario, de Belmez.

Se acuerda dirigir telegramas de adhesión al Grupo Parlamentario Socialista, Partido Socialista, Federación de Juventudes y Unión General de Trabajadores. También se acuerda de que conste la más enérgica protesta por el procesamiento del compañero Sánchez Carretero, alcalde de Belmez, por ser una ma-

niobra caciquil, enviándose en este sentido un telegrama al ministro de Justicia, para la pronta tramitación de ese expediente.

Para facilitar los trabajos del Congreso, se nombran las siguientes ponencias: Reglamento, Cuentas, Régimen interior y Peticiones a los Poderes Públicos.

Cerca de las ocho de la noche se suspenden las tareas del Congreso para continuarlas el domingo a las nueve de la mañana, comenzando con la discusión de la gestión de la Comisión Ejecutiva, discutiéndose ampliamente la labor realizada de propaganda oral y escrita, aprobándose por unanimidad la gestión.

Se da lectura al dictamen de la ponencia de Reglamento y después de larga discusión se acuerda que los Congresos se celebren anualmente; aumentar el número de vocales en el Comité Ejecutivo; fijar los derechos que han de tener para recurrir los compañeros que sean expulsados, rechazándose la proposición de aumentar la cuota federativa.

Se aprueba el dictamen emitido por la ponencia de Peticiones a los Poderes Públicos, solicitando de nuestro organismo gestión del Gobierno leyes de protección para disminuir el paro obrero.

Que el cuerpo de la Guardia civil sea disuelto por estar al servicio de la clase capitalista y otras varias de gran importancia para la clase obrera.

Por unanimidad se aprueba el dictamen de las ponencias de Cuentas y Régimen interior.

Se pone a discusión el lugar de residencia de la Federación. Se presentan dos proposiciones de Belmez y Córdoba para que la residencia sea en estas localidades. Se entabla un animado debate defendiendo cada Delegación sus respectivos puntos de vista, acordándose por mayoría de votos que la Federación tenga su residencia en Córdoba.

Se procede a la elección del Comité Ejecutivo, siendo elegidos los

siguientes camaradas: Manuel Castro Molina, presidente; Francisco Melgarejo Pérez, vicepresidente; Antonio Molina, secretario-tesorero; Francisco Copado Moyano, vice-secretario; vocales: Manuel Sánchez Ruiz, Dimas Martínez y Andrés Ruiz.

## Clausura del Congreso

Terminado el orden del día, se celebró el acto de clausura del Congreso, en el magnífico teatro de la Casa del Pueblo. Preside el compañero Calvo, quien en breves palabras expone a los numerosos trabajadores que asisten el objeto del acto, concediendo seguidamente la palabra al compañero Tomás López, quien en vibrantes párrafos exhorta a la Juventud para que luche por el Socialismo para evitar el fascismo y la guerra.

## Manuel Castro

Este compañero trata de la importancia del Congreso celebrado, de las lecciones provechosas que en estas reuniones se obtienen, invitando a la Juventud para continuar la lucha contra la burguesía. Hace una dura crítica de la juventud, que cree que organizando actos contra el fascismo y la guerra cumple su cometido, siendo estos elementos, por su actuación, los que están en estrecho maridaje con la burguesía, para combatir el Socialismo, el gran peligro del régimen capitalista. El orador entiende que la única forma que existe para impedir la guerra y el fascismo es la de aumentar los cuadros de las organizaciones sindicales y políticas que siguen inspiraciones marxistas.

## Felipe García

Seguidamente el compañero Felipe García expone de una manera brillante el por qué somos socialistas. Trata de las dificultades económicas de la clase trabajadora, con-

## UN RATO A PERROS

Los nenes de Lerroux, republicanos, que la piel se jugaron muchas veces, y dispuestos están, hasta con creces, enrolándose a tirtos ni troyanos, por librarte joh España! de tiranos que te hacen apurar hasta las heces la copa del Dolor, que no mereces, a jugársela igual que los gitanos.

Y piensan, por Azaña comenzando, a los ministros irlos ensartando, y, con ellos, prender una fogata que a los Jurados Mixtos purifique, y a todo socialista se le aplique de modo que no quede ni una rata.

secuencia del régimen capitalista, de donde sale la idea del proletariado de luchar por su mejoramiento económico y cultural para conquistar la emancipación total de la Humanidad, lo que se conseguirá siguiendo la orientación del Socialismo.

Trata de la guerra, y dice que a las Juventudes hay que decirles que no tienen ninguna patria que defender, que su patria es la Humanidad, y si llegara el momento de empuñar las armas, éstas deben ser empleadas no contra nuestros hermanos de otras naciones, sino contra nuestro enemigo: la clase capitalista.

Expone de una manera magistral la labor de la República, creyendo él que el exceso de democracia está perjudicando la labor de la República, entendiendo que de conquistar el poder habrá de implantarse la dictadura proletaria, la de los más, contra una minoría de parásitos, para poder establecer un régimen de igualdad y fraternidad, donde cada cual ocupe un puesto en la producción, estableciendo un régimen de justicia. Termina exhortando a las juventudes para que luchen con entusiasmo por el triunfo del ideal socialista.

El compañero Calvo hizo un breve resumen del acto. Todos los oradores fueron aplaudidos, terminándose el acto con vivas al Partido Socialista, a la U. G. T. y Juventudes Socialistas.

CÓRDOBA OBRERA felicita a los jóvenes socialistas, por estos magníficos actos, y muy especialmente a la organización obrera y socialista de aquella localidad.

## Impresiones del Congreso

En pocas líneas, queremos concretar nuestra impresión, del Primer Congreso de la Federación Provincial de Juventudes Socialistas.

Ha transcurrido solamente un año de la constitución de este organismo provincial, y se han aumentado considerablemente el número de afiliados y secciones federadas. Las grandes dificultades que a todo organismo de nueva creación se le plantean, han sido resueltas por un puñado de camaradas de Belmez, que ocuparon los puestos directivos, realizando una labor serena y entusiasta, para conseguir su engrandecimiento.

Pero lo más fundamental de este Congreso, es la gran educación socialista de estos jóvenes, que abordaron temas de gran importancia, dando lugar a acaloradas discusiones y adoptando siempre las resoluciones que beneficiarían al ideal socialista, a la clase proletaria.

¡Tenemos grandes dificultades que vencer! ¡Precisamos camaradas competentes! Son las palabras que constantemente oímos en nues-

(Continúa en 4.ª plana).

Secretarías y domicilios particulares estudien libros y folletos.

Reconoce en las Juventudes la vanguardia y retaguardia de los socialistas, y dice tienen que prepararse para próximas luchas, que no serán de teoría sino de puños o de algo más fuerte.

A continuación se extiende en analizar las campañas insidiosas de Prensa y a la cabeza de ellas la insidia de los elementos radicales. Dice que la campaña va dirigida contra lo legislado por los diferentes Ministerios, y considera sin justificación esta campaña, ya que lo legislado lo fue en tiempos en que estos detractores ocupaban puestos en el Poder. El secreto de esta táctica combativa de obstrucción es solamente por la diferencia de conducta, no por la política.

Se extiende en la parte de incompatibilidad de muchos miembros del Partido Radical; cita el caso de Salazar Alonso, presidente de la Diputación provincial de Madrid, concejal, diputado a Cortes y abogado en activo. Este es el ataque a nuestra conducta. No tienen argumentos para atacar al Gobierno

y lo hacen a nuestra diferente conducta. Hay que tener presente que esta familia radical cuenta con plumas mercenarias para atacar al Gobierno y a nosotros.

A continuación hace ver que tenemos todos que prepararnos, ya que este Gobierno no podrá ser eterno; habrá crisis y con esta puede haber un cambio de conducta, por lo que tenemos que estar preparados ya que desde luego este Gobierno no lo ha hecho todo. Por esto, los obreros deben estar dispuestos para caso de ocurrir así, se puedan hacer cumplir las leyes promulgadas.

Ya en los pasillos del Congreso—agrega—se oye decir a los que quieren gobernar: «Nosotros respetaremos las leyes». Pero las respetarán en el papel y las desvirtuarán en la práctica.

Después se refiere a lo que se dice de que el Socialismo está en crisis y demuestra lo contrario, haciendo ver que no es posible esta crisis, ya que el obrero no puede estar conforme con una paralización en su marcha; si hay demagogos que hacen esta propaganda

para engañar al trabajador, y lo engañan con el fin de conseguirlo para sí, dándole confianza para después arrastrarlos a lo de Italia y Alemania. El Socialismo—dice—no puede estar en crisis; no lo está el deseo de emancipación proletaria.

Hace un documentado estudio de la reglamentación para la implantación de la Reforma Agraria, y agrega que como prueba de que no ha fracasado el Socialismo en Europa lo demuestra la implantación por la burguesía de esas dictaduras para cortar el desarrollo del mismo.

Termina diciendo que para evitar que en España ocurra un golpe dado por la burguesía, debemos educar a nuestras masas y anticiparnos a ellos, para que antes que la suya, se imponga nuestra dictadura proletaria. Las veleidades de la clase burguesa las hemos de convertir nosotros en realidades. (Las últimas palabras del camarada Azorín son acogidas con estruendosa ovación).

El compañero Melgarejo hizo el resumen del acto, que terminó dentro del mayor entusiasmo.

## Temas de nuestro tiempo

## En torno al origen del fascismo

(Final que viene de 1.ª plana).

lización: El desquiciamiento de todas las jerarquías, la pérdida de la fe en los viejos dogmas y el horrible espectro del hambre llamando a la puerta de millones de hogares. Disminuye la confianza en los valores de la democracia y en los fueros de la razón, y de rechazo, claro está, se exacerban las primarias impulsiones del instinto; circunstancias, todas ellas, propicias a la lozana floración de la demagogia. Pueblos, grupos políticos e individuos—todos inquietos e impacientes por su igual—dejan desbordar su insensato afán de llegar rápidamente, sea como sea, a la meta de sus particulares ambiciones, con absoluto olvido de las leyes inflexibles de la evolución y total menosprecio de la línea histórica (aquella línea histórica que nos muestra la tradición como condición indispensable de todo auténtico progreso). Parece como si la humanidad, que lleva luchando penosamente millares de años en busca de la solución de sus problemas, pretendiera ahora resolverlos todos de golpe y porrazo, de una vez para siempre. Es un verdadero estado de frenesí psicopático. El hecho es de un infantilismo conmovedor. Jamás la humanidad resolvió de tal manera, de sopetón, ninguno de sus problemas. Pretenderlo ahora—justamente para nuestro problema capital—muestra el ingente volumen que pueden alcanzar la ceguera y la mentecatez de las gentes—sedientas de milagro—ante los absurdos halagüeños. Denuncia, además, una vanidad grotesca—que si no hiciera llorar sería para reír—creer que, desde que el mundo es mundo, los hombres se afanan, forcejean y luchan, entre cuitas y dolores, a fin de que a nosotros—precisamente a nosotros—los hombres de hoy, nos fuera dado presenciar la instalación maravillosa y fantástica del orden de vida superior, eternamente anhelado—en la tierra o en el cielo—por cuantos trabajan y sufren, «los que viven por sus manos y los ricos».

Como se comprende, esta extrema actitud general ante un mismo hecho, tendrá que determinar en el orden político—según sea el temperamento, la estructura mental y la situación social de los individuos—reacciones distintas y aparentemente antagónicas. Y así ocurre, efectivamente. Los hombres, presos de una espantable locura colectiva—a la que parecen sucumbir naciones enteras—se encaminan hacia una doble polarización irracional: los blancos son cada día más blancos, y los rojos cada vez más arrebolados. En todo este turbulento período de la postguerra, los copiosos fracasos—cruentos y aplastantes—que tan temeraria e insensata actitud han proporcionado a entrambos bandos, no han servido absolutamente para nada. El verbo *escarmentar* fué inventado un día para que las personas mayores pudieran desahogar su mal humor maltratando a los chiquillos. Muy raramente llegan a escarmentar los mayores de edad. Los pueblos son inescarmentables por definición. (Véase la historia de España).

Rafael Campalans

## Nota Sindical

(Final que viene de 1.ª plana).

tantes obreros a esos repetidos organismos de carácter social.

Y es ahora cuando la clase patronal toma en serio la obra llevada a cabo por los trabajadores y se precipita por derrumbarla estrepitosamente.

Comenzaron sus ataques subrepticia y solapadamente contra los Jurados Mixtos y, de modo sin-

## Labor Municipal

## EL JUEGO DE LAS COMISIONES

Empecemos, camaradas, por comentar, lo ocurrido en la última sesión municipal, ya que el asunto tiene migas; y tan tiene migas, que alguien, como consecuencia de lo tratado en ella, se quedó sin pan. No nos referimos al señor Ortiz Villegas, pues demostró durante los cargos que tan contundentemente le hiciera el señor Guerra ser de granito... no la cara solamente, sino todo el cuerpo.

Se trataba, aun cuando no aparecía en el orden del día, de que el alcalde, *Currito penas y trisezas*, había presentado su dimisión al Partido y no al Ayuntamiento, como correspondía. Hidalgo lanzó, con mucha habilidad, que lo hecho era un menosprecio para el Concejo, pues a él correspondía presentar la dimisión y no al Partido radical... en los procedimientos administrativos. (Lo tuyo mío, y lo mío... pues mío también). Total, que tras varias intervenciones, entre las que se destacó la del compañero Medina, que le hizo algunas cosquillas a *Pascualito balón*, se aceptó que en la próxima venga la dimisión del alcalde.

Hubo mucho público, según Calderón preparado por el señor, Guerra, pero hubo más guardias de Seguridad y de Asalto en el Ayuntamiento que empleados hay en la casa municipal... Y algunos mozos de Asalto guapeando... También había algún que otro revolucionario y platero, culto el muchacho y nada adulator con el patrono (¿verdad Ferrer?), presenciando la sesión... gracias a la intervención del señor Mansilla, que es más revolucionario (en serio) que el platero de referencia...

A las Comisiones celebradas podíamos darle el nombre de la *Semana grande*, pues más que Comisiones ordinarias se le puede dar el nombre de superextraordinarias.

La primera Comisión que empezó a actuar, fué la de averiguar lo hecho por el señor Ortiz Villegas (el *requetemalísimo*) con el pan. Formaron la Comisión los señores León Priego, Aumente, López Luque, Siles y nuestro camarada Moreno Balsera. ¿Lo ocurrido? Nada sabemos aún; pero por las palabras y los gestos de los concejales que forman dicha Comisión, ninguno quería ni el roce con el beatífico y pulcro concejal del Campo de la Verdad, para vergüenza de este simpático Triana cordobés.

Otra Comisión, también correspondiente a la *Semana grande* de

los radicales, la preside el señor Mansilla (le decimos presidir por ser juez del expediente), y en ella se va a juzgar la conducta del celeberrimo concejal Diéguez, que en la sesión secreta dedicada a sus habilidades pedía que lo *degollaran*... ¡Si sabrá la muerte que le corresponde!

El martes se reunió la Comisión de Instrucción Pública, a la que asistieron los concejales señores Aumente, Garrido de los Reyes, (que presidió) y nuestro compañero Medina. Trataron en ella de las Colonias escolares ampliamente... y de nombrar alcalde al señor Siles, ya que la candidatura de Calderón sería una burla para el pueblo de Córdoba.

Veremos quién vence. Por lo pronto, Siles cuenta con más votos *verdad* que Calderón, ya que los ofrecimientos hechos a éste son por conducto de Ortiz Villegas, y éste *habidoso* múnice no cuenta ya ni con los panaderos...

El miércoles hubo dos Comisiones. Es decir, tres. Ya que se reunió la Comisión de Policía rural, aprovechando que no estaba el simpático Anguiano, para acordar y aprobar lo que él no *pasaba*. Actuaron mano a mano Pérez Gil y León Priego.

A la de Fomento, cada vez más sola (marchó *voluntariamente* Córdoba y casi a la fuerza Ortiz Villegas), asistieron los camaradas Medina y Moreno Balsera. Como espectador actuó Anguiano, burlado por los de la Policía rural, aprobándose todas las instancias de obras y algunas sugerencias del concejal chófer encaminadas a mejorar la pavimentación de algunas calles... dejadas de la mano de los empedradores merced a la habilidad del contratista del alcantarillado.

La Comisión de Gobernación se reunió con carácter de investigación de las cuentas de la Secretaría particular. ¡Menudo lio se ha buscado esta Comisión! Como *salvadores* del asunto asistieron los señores Troyano y Calderón... No conocemos el informe que darán a las cuentas de referencia, pero la cosa debe estar bastante fea ya que han aparecido en las arcas municipales, como por encanto, algunos dinerillos que han alegrado la cara del depositario y también caballista señor Montijano...

La Comisión de Arbitrios dejó sus asuntos para mejor ocasión,

pues la cosa no está para arbitrar más que tila.

El jueves se reunió la Comisión de Beneficencia para revisar las cuentas de la Secretaría particular de la alcaldía... en relación con la beneficencia... Bueno. Pues si mal están las de Gobernación, peor están las de esta Comisión... ¡Qué habilidad de *empleados* en la particular...! ¡Como para nombrarlos contadores municipales sin oposición... a tirarles un ladrillo! A estos muchachos, por propios méritos, hay que ascenderlos... o largarlos cuanto antes.

A esta reunión, como a la de Gobernación, asistió el formidable gordo y futuro alcalde... si no lo engañan (¿verdad, *Zapatos?*), señor Calderón... Sabemos, según nos informan, que un camarada nuestro le ofreció que sería alcalde si se hacía cargo de las cuentas, pero el hombre palideció, se acordó de sus familiares y renunció a la vara, ya que las cuentas eran un estacazo de gallego en el voluminoso abdomen de Calderón.

Fuera de nuestra sección, y sin que sirva de precedente para los camaradas que nos *encarguen*, *cosillas*, sabemos que a *Tito Enrique*, el platero con sostén, le sentó mal, muy mal, la broma que le gastáramos el otro día... Peor, mucho peor, puede sentarle la broma que le tiene preparada en los cursillos del Magisterio el *listísimo* Mariano Amo, ya que ha sido nombrado Presidente de una Sección... ¡Aprovéchelo el *tito*, ya que no hay esta vez ningún socialista en el Tribunal...! ¿Por qué no busca la influencia, como ya hacen muchos radicales, del sapientísimo y suave don Carlos Romero?

Y terminaremos nuestra sección con una noticia *bomba*. Nos aseguran que el gran santón, el enorme *Zapatos*, tiene ofrecido al señor Calderón asistir a la sesión en que se elija alcalde para darle su voto y explicarlo... De hacer esto el maestro... con sueldo y sin escuela, es merecedor de una medalla: la de cemento armado para hacerle una mascarilla.

Y hasta el próximo número, si antes no entra a gobernar don Alacandro... ¡Cada vez que interviene dura seis meses más el Gobierno! Es otro don Rafael Castejón... Partido que él ingresa, se acaba...

## El Primer Congreso de la Federación Provincial de Juventudes Socialistas.

(Final que viene de 3.ª plana).

tras organizaciones. Habrá camaradas capacitados para los puestos de mando. Se barrarán todos los obstáculos, decimos nosotros. Las Juventudes trabajan hoy sin descanso, tanto en el terreno político como en el sindical, para incorporar en nuestras filas ese gran sector proletario, que por propagandas utópicas, sigue actualmente sin formar en las filas revolucionarias de nuestras organizaciones. Venciendo mil dificultades realizan una gran preparación cultural las Juventudes, viéndose en este Congreso que los componentes de los organismos juveniles prometen ser los camaradas que se colquen en la vanguardia del Socialismo. Demostraron en sus intervenciones que ellos no han venido a nuestras filas por casualidad. Señalaban los sacrificios que tiene que pasar quien de verdad esté en nuestro campo, y su resuelto propósito de hacer titánicos esfuerzos para llegar rápi-

## MARTI-LLAZUS

Amigo gobernador: En la provincia hay miles de obreros que están sometidos a la más cruda miseria y al hambre más indescribible. Los patronos se han colocado en un plan de intransigencia que ni por los medios más benévolos quieren repartir unas monedas para que puedan comer unos días los *desheredados de la fortuna*.

Los patronos de Villanueva de Córdoba, Torrecampo, Pedroche, Pozoblanco, Añora, El Viso y Villanueva del Duque son de los que no le perdonan a los trabajadores el que haya venido la República. Piden éstos trabajo y les contestan que coman democracia. Los hijos de los obreros se mueren de hambre mientras los pudientes se divierten a la vista de todo el mundo en francachelas y «juergas» indecentes. Hace falta, señor González López, dar un ejemplo con esta clase de señoritos chulones que son la vergüenza de nuestro país y el tormento de los obreros. Tenga la atención de observar la conducta de estos señores un poco de cerca y verá cómo por necesidad tiene que meterles en cintura para que cesen su campaña de indignidades y maldades.

La gente de los pueblos no saben cómo pagar la gracia de «Regaera». Siempre que van a Córdoba, ya se sabe, vuelven refiriendo a sus amigos la gracia y los chistes del popularísimo murguista.

Nosotros creemos que los números más extraordinarios que se han podido dar en la tierra de «El Guerra», los ha dado el barrigónico de «Curro Alegrías» en el Ayuntamiento de Córdoba. Sin embargo, a esta clase de espectáculos hay mucha gente que no le da ninguna importancia.

Todavía le hace falta a Córdoba más toneladas de libros y menos afición a los toros...

A mucha gente le extraña el número crecido de votos que han tenido en algunas regiones, los candidatos monárquicos en las elecciones para vocales del Tribunal de Garantías Constitucionales. Será porque no entenderán el término político, pues claro y describable está la forma que se han comportado muchos concejales que dicen llamarse republicanos. Donde les ha parecido bien han votado ellos la candidatura de derechas, y en otros lugares han sido las derechas los que han votado a los republicanos. El caso ha ocurrido igualmente en nuestra provincia: Progresistas, mauristas, agrarios, sindicalistas y comunistas votan a los radicales. ¡Qué puercos y qué traidores! Tomar ejemplo del Partido Socialista, sin ayuda de ningún género ha sacado tantos votos como las dos extremas juntas.

El *affaire* Córdoba Fuentes no tiene importancia, y, por tanto, no ocurrirá nada. Esta es la opinión del reverendo Calderón. Lo que sí tiene importancia, y mucha, es que a la vista de estas manifestaciones—principio de la rehabilitación radical—, Eloy Vaquero concurrirá al Municipio para dar su voto al monárquico Calderón, con objeto de que éste sea alcalde. El *abrazo* de la calle Joaquín Costa.

Pedro Puños

damente a la emancipación de la Humanidad.

No les amilana el sacrificio, les enardece. Quien es joven quiere luchar, y se lucha con doble entusiasmo cuando se sabe adónde se va, cuando no se mira el peligro, por que el esfuerzo realizado es mirando al porvenir. Pensando en disolver por todos los medios la dominación burguesa, para implantar una era socialista, donde no haya ni opresores ni oprimidos.

¡Bien, jóvenes camaradas! Cumplid vuestra promesa de llevar el ideal socialista a todos los trabajadores. El porvenir es vuestro. Luchad, pues, para su conquista.